
中学生・高校生の剣道人口
～増やすために私達に何が出来るのか

2024/11/10 剣桜会
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私たちの剣桜会は

少年部は 『地域の子育て道場』 として

一般部は 『地域のコミュニティ』 の場として

町会の剣道部としてスタートした1953年から71年間
地域で重要な役割を担っています。



幼少から剣道を始める子供の多くは、親がわが子の為との思
いから始めることが多いでしょう
「礼儀正しく」 「日本古来の武道の心」 「心身を鍛える」など
期待からと思われます。

ところが.. こどもがある程度、技量が上達し試合に出るように
なると、親も子も勝つことを強く望むようになります。
一生懸命に稽古しているのからこその思いでごく自然のこととは
思いますが、あまりにも思いが強くなり勝利至上になると剣道の
良さが十分に伝わらず続けることの弊害にもなりかねないと考
えております。

わたし達は、勝負に拘り過ぎるあまり間違った方向になりそうだ
と思ったときに、こども達が剣道を始める時の親の思い、期待を
何度も思い起こし軌道修正しております。

剣道人口減少の傾向について
わたし達はこう思います。

剣道を伝える 人を育てる
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小中高生52名 一般60名

わたし達剣桜会は

強豪道場ではありません..

高名な先生がいるわけでもありません..

それでも112名もの剣士がいます。
2024.10現在



PRは毎年全力!
- 幼稚園、保育園、小学校低学年では、毎年

4月にチラシを「学校からの配布物」として配布

- 町会掲示板、コンビニ、スーパーの掲示板への
ポスター貼り

- 保護者の「横の繋がり」で勧誘

- 秋の町会運動で風船割合戦によるPR

- 地元神社2ヵ所での剣道形奉納
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どうして..
小中高生が52人もいる理由

新入会員募集のチラシ表裏

幼稚園・小学校低学年へのチラシ配布
（毎年4月）

運動会での風船割合戦
（毎年10月）



週末の稽古は体育館がいっぱい!
イベント、🍺🍺は毎月やっています。
高段者G 若者G 女性G とにかく稽古好きG 
小さなコミュニティができあがり、全体でも仲良し
大人にとっては居心地の良い場所であることが一番
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一般.. 大人60人も多いよね



剣桜会は大所帯

運営はどうしている?



剣桜会は全員で運営しています



風通しのよさは大事!
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会長 カリスマ的な存在..
気の利いた意見より存在感が大事

教士7段 佐藤英世 副会長 指導責任者
若手指導者のまとめ役
道連役員、中体連と営業部長的な役割も

教士7段 舘岡和彦

副会長 事務局長
行事スケジュール、運営責任者

錬士6段 藤瀬憲一郎副会長
父母まとめ役、意見徴収から調整まで

初段 山本優一郎

経理 庶務 文書
父母が1年任期でになってくれる



私たち剣桜会は総勢132名
小学生33名 中高生19名 一般60名 運営役員20名  

132名
それぞれの

人生の１ページに
剣桜会がある



本題!! 中学生・高校生
剣道継続について剣桜会は..

 近隣の中学校剣道部からの出稽古OK

 学校に剣道部が無くても剣桜会がある

 親子剣道でモチベーションアップ

 高校まで続ければ.. いずれもどってくる 11

“



稽古したければ..
剣桜会においでよ
近隣の中学生 出稽古OK !

地域の中学校剣道部の出稽古を受け入
れています。
南生田中・桝形中・中野島中の剣道部
生徒が多数 顧問の先生もこられます。

中3の夏以降、また高校進学してから入
会者が毎年います。
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剣桜会では中3の「部活引退」
のワード禁句です。
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中学生10名
剣道部 所属/未所属

高校生9名
剣道部 所属/未所属

進学した高校に剣道部がなくても..
剣桜会がある

剣道部
所属6名

剣道部
未所属4名

剣道部
所属4名

剣道部
未所属5名

剣道=部活 この価値観から
剣道をすることが大切との多様な価値観へ



わたし達 剣桜会は 
ある仮説を持って活動しております..
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単独在籍45名

親子入会者
15名

それは、親子剣道は.. 継続率が高い

一般部60名の内、34名が現在もしく
は過去に親子で入会した方です

単独在籍45名

過去に親子で入会
34名

一般部60名内訳



高校まで剣道をつづければ
3人に1人は剣道復活する

33％
3

剣桜会で始めた
14名

リバ剣(高校まで経験) 20名 33.3%

始めてから離れることなく続けている
29名

1/3は剣道界に帰ってくる



ママさん剣士含め初段に11名合格

今年から始めた、ママさん5名 パパさん1名
初段に合格

3段以下審査にて5名合格

1649歳で初段取得しました！

Topics ①



剣道はかっこいい!
子供達の友達に剣道をPRする絶好のチャンス

- XX君の道着姿かっこいい！

- 剣道ってこんなに迫力があるんだ。

- うちの子にも剣道を始めさせようかしら。

地域イベントの活用！
剣道形奉納に込めた願い

・剣道を頑張って続けよう！

・剣道を始めてみようかな

Topics ②



神奈川道連 女子錬成会に参加 
時流をとらえた女性の活躍

道場連盟女性役員による企画・運営

参加者全員の混成チームでの団体戦

憧れの選手と同じチームになって勝ち負けを共感できる

女性高段者による、女性会員への審判指導

Topics ③



小さなこどもから高齢者まで、初心者から高段者
人それぞれの剣道への向き合い方、多様化を尊重し
オールインワン型の剣道クラブとして、剣道の魅力
文化を次の世代へ継承していきます。
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